
www.novonoticias.com.br 84 99226-4627 @novonoticias @novonoticias youtube.com/novonoticias

CAMPANHA DE 
NATÁLIA VAI 
GANHAR REFORÇO 
DE JANJA
PÁGINA 4

ENTRE MAIS DE 
5 MIL CIDADES, 
LAGOA DE VELHOS 
RECEBE PRÊMIO 
NACIONAL
PÁGINA 9

DANIELA FREIRE

RODRIGO LOUREIRO

“COM ESSA 
SELEÇÃO, AGORA 
NEM TANTO FAZ”
PÁGINA 12

DIEGO BRENO

POLÍTICOS 
BUSCAM 
POPULARIDADE 
DIGITAL
PÁGINA 3 e 4

INTERNET

DISTRIBUIÇÃO GRATUITA

w w w . n o v o n o t i c i a s . c o m . b r

Aponte a 
câmera do 
smartphone 
para ler mais 
notícias.

ANO I

#167

Segunda-feira, 8 de julho 2024

INSEGURANÇA JURÍDICA AMEAÇA R$ 2 BI 
EM INVESTIMENTOS NO LITORAL SUL
Demarcação de um território quilombola na praia de Sibaúma, em Tibau do Sul, pode invabilizar empreendimentos 
turísticos. Incra informa que não tem prazo legal para concluir processo administrativo de regularização 
PÁGINA 10
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WENDEL LAGARTIXA NA 
MIRA DE JUSTIÇA 

USO INADEQUADO DE 
LENTES PODE ATÉ CEGAR 
Especialista alerta para os cuidados 
com a utilização do equipamento 
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Policial reformado passa por 
audiência de instrução esta semana
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COM PROTESTO E CONFUSÃO, ENGORDA 
DE PONTA NEGRA SEGUE INDEFINIDA
Tumulto na sede do Idema, na manhã desta segunda-feira (8), reivindicou liberação 
da licença de operação. Idema cobra informações sobre projeto de drenegam 
PÁGINA 11
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DÉBITOS
Até o dia 1° de julho de 2024, o pro-
grama de renegociação de dívidas 
do Fundo de Financiamento Estu-
dantil (Fies) alcançou um marco 
significativo, com mais de 334 mil 
acordos firmados em todo o país. 
Essas renegociações resultaram em 
um ingresso expressivo de recursos, 
totalizando R$ 635,2 milhões so-
mente com o pagamento das entra-
das dos acordos. Ao todo, houve a 
formalização de 25.912 contratos no 
primeiro semestre de 2024 referen-
tes ao Novo Fies.No final de maio, 
o Comitê Gestor do Fies anunciou 
a prorrogação do prazo para adesão 
ao Desenrola Fies, conforme a Re-
solução 59, de 23 de maio de 2024.

Foto:  Divulgação/SMSC

A multa para esse tipo de infração será de R$ 293,47
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20
24 A Comissão de Constitui-

ção e Justiça do Senado Fe-
deral aprovou o projeto de lei 
(PL 1211/2019) que estabelece 
como infração gravíssima esta-
cionar em locais com meio-fio 
rebaixado destinados ao acesso 
de pessoas com deficiência ou 
mobilidade reduzida. 

A multa para essa infração 
será de R$ 293,47, com a adição 
de sete pontos na carteira de ha-
bilitação e a remoção do veículo.

O projeto segue para análise 
da Câmara dos Deputados, caso 
não haja recurso para votação no 
plenário do Senado. 

Atualmente, o Código de 
Trânsito Brasileiro (CTB) não 
prevê multas para esse tipo de 
infração, lacuna que o projeto 
visa corrigir.

A relatora do projeto, sena-
dora Mara Gabrilli (PSD-SP), 
destacou a importância de pu-

nir condutores que bloqueiam 
áreas essenciais para a mobilida-
de de pessoas com deficiência. 
"É mandatório que a legislação 
preveja claramente punições aos 
condutores que deliberadamente 
obstruírem e limitarem o direito 
de ir e vir das pessoas com defi-
ciência ou mobilidade reduzida", 
afirmou Gabrilli em entrevista à 
Rádio Senado.

O Código de Trânsito Brasi-
leiro já prevê multas para quem 
bloquear ciclovias, ciclofaixas, 
guias de calçadas rebaixadas des-
tinadas à entrada e saída de veícu-
los e vagas reservadas para pesso-
as com deficiência. 

No entanto, a nova proposta 
visa garantir que o estacionamen-
to em locais com meio-fio rebai-
xado também seja devidamente 
penalizado, ampliando a proteção 
a todos que dependem dessas 
áreas para sua mobilidade diária.

Estacionar em meio-
fio rebaixado será 
infração gravíssima 

Estudantes da rede pública de 
ensino no Rio Grande do Norte 
receberam nesta segunda-feira 
(8) chips de celular com pacotes 
de dados para uso de internet. A 
ação faz parte do programa In-
ternet Brasil, e atenderá alunos de 
cidades da Grande Natal.

O programa atende estudan-
tes que fazem parte de famílias 
inscritas no Cadastro Único 
para Programas Sociais do Go-
verno Federal (CadÚnico). Os 
chips, entregues para as secreta-

rias de educação, têm pacote de 
internet móvel de 20 Gb e são 
recarregados mensalmente para 
acesso à internet. 

O Internet Brasil é uma das 
iniciativas do Ministério das 
Comunicações para levar cone-
xão à internet e inclusão digital 
para famílias de baixa renda. O 
acesso à internet é através da 
disponibilização de chip e paco-
te de dados. A ideia é permitir 
que alunos acessem os recursos 
educacionais.

Estudantes do RN 
recebem chips com 
acesso à internet
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Estratégias para as eleições devem passar pelo TikTok e Youtube

Segunda-feira, 8 de julho de 2024GERAL

 “A campanha será dos vídeos”, avalia o especialista em marketing digital Glebe Duarte

Foto: Divulgação Foto: Divulgação Foto: Divulgação

Com a definição dos nomes 
que disputarão o cargo para Pre-
feitura de Natal nas eleições 2024, 
os principais pré-candidatos in-
tensificaram ações para ampliar 
uso das redes sociais, produzindo 
conteúdos e, assim, se aproximar 
de seus potenciais eleitores. 

O NOVO analisou os nú-
meros de quatro pré-candidatos 
à Prefeitura nas principais redes 
sociais – Facebook, Instagram, 
Twitter, YouTube e TikTok. O le-
vantamento coletou informações 
dos melhores ranqueados nas 
mais recentes pesquisas eleitorais 
para a capital: Carlos Eduardo 
(PSD), Paulinho Freire (União 
Brasil), Natália Bonavides (PT) e 
Rafael Motta (Avante).

Em todas as redes sociais, 
segundo a análise do NOVO, a 
liderança é de Natália Bonavides. 
Ela tem o maior número de se-
guidores entre os pré-candidatos 
avaliados, totalizando 463,9 mil. 
O segundo lugar do ranking é 
de Rafael Motta, que soma 136,6 
mil seguidores. Carlos Eduardo 
possui um total de 109,5 mil. 
O pior resultado no ranking de 
popularidade é Paulinho Freire, 
com pouco mais de 20 mil.

As redes sociais se consolida-
ram como plataformas cruciais 
na formação de opiniões e na 
disseminação de conteúdo, apon-
ta Glebe Duarte, especialista em 
marketing digital e mentor de 
Negócios Digitais. Ele ressalta a  
transformação radical que essas 
plataformas trouxeram ao am-
biente político. “Antes, tínhamos 
os meios de comunicação como 
as fontes de informação. Hoje, 
nós temos as pessoas produzindo 
conteúdo e informação, gerando 
opiniões”, afirma. 

Duarte destaca, ainda, como 
as redes sociais descentraliza-
ram a produção de informação, 
conferindo poder comunicati-
vo direto aos indivíduos. Essa 
mudança alterou a dinâmica do 
consumo de notícias. “As pesso-
as muitas vezes param de pensar 
por si próprias e pautam seu dia 
e seu pensamento puramente na-
quilo que consomem nas redes 
sociais”, observa Duarte. 

Essa tendência coloca em evi-
dência o papel central das plata-
formas digitais na formação de 
opiniões, por vezes de maneira 

Eleições 2024: pré-candidatos buscam 
popularidade digital para ganhar votos 
PRINCIPAIS POSTULANTES À PREFEITURA DO NATAL SOMAM MAIS DE 700 MIL SEGUIDORES NAS PRINCIPAIS REDES 
SOCIAIS. POLÍTICOS TÊM PRESENÇA CONSTANTE NO INSTAGRAM, MAS AINDA PATINAM NAS PLATAFORMAS DE VÍDEO

superficial e pouco aprofundada.
Hoje, o Instagram é a princi-

pal plataforma de comunicação 
dos políticos analisados. As pos-
tagens, de acordo com a análise 

do NOVO, trazem informações 
sobre posicionamentos político-
-partidários, ataques a adversários 
e autopromoção. 

Natália Bonavides se destaca 

na plataforma, com 182 mil se-
guidores. Rafael Motta (Avante) 
tem 92,8 mil seguidores, Carlos 
Eduardo (PSD) possui 48,3 mil, 
enquanto Paulinho Freire (União) 

tem 18,6 mil seguidores. 
Por outro lado, o Youtube é a 

plataforma menos utilizada pelos 
pré-candidatos. Os quatro somam 
pouco mais de 5 mil seguidores.

Para o mentor de negócios 
digitais, a produção de conteúdo 
emerge como um pilar funda-
mental nesse novo paradigma de 
informação. “Começa-se definin-
do sobre o que quer falar para as 
pessoas, o que se quer comunicar 
a elas”, explica Duarte. Segundo 
ele, o objetivo principal do conte-
údo é elevar o nível de consciência 
das pessoas, seja para influenciar 
decisões de compra, direcionar 
opiniões ou moldar percepções.

No contexto político, espe-
cialmente em ano eleitoral, Du-
arte destaca a importância do 
comportamento do pré-candi-
dato nas redes sociais. “Quanto 
mais se tenta participar com as 
pessoas naquilo que elas pen-
sam, acreditam, mais se conse-
gue fazer parte do dia a dia de-
las”, enfatiza. Ele ressalta que, 
ao contrário de uma abordagem 
centrada na venda da imagem de 
candidato, a estratégia eficaz en-
volve conectar-se com as visões 
e crenças do eleitorado, utilizan-
do uma narrativa bem construí-
da e argumentos sólidos.

NATÁLIA 
BONAVIDES

RAFAEL 
MOTTA

PAULINHO 
FREIRE

Foto: Divulgação

CARLOS 
EDUARDO

Twitter – 31,2 mil
Instagram - 48,3 mil
Facebook – 30 mil
Tiktok – 45 seguidores
Youtube – (Sem canal)
Total de seguidores: 
109,5 mil

Twitter – 167 mil
Instagram – 182 mil
Facebook – 82 mil
TikTok – 109,5 mil
Youtube – 5,32 mil
Total de seguidores: 
463,9 mil

Twitter – 10 mil
Instagram – 92,8 mil
Facebook – 30 mil
TikTok – 3,6 mil
Youtube – 204
Total de seguidores: 
136,6 mil

Twitter – 68 seguidores
Instagram – 18,6 mil
Facebook – 1,6 mil
TikTok – 11 seguidores
Youtube – (sem canal)
Total de seguidores: 
20,2 mil

Para alcançar sucesso durante 
uma campanha eleitoral, Duarte 
aconselha uma abordagem estra-
tégica na produção de conteúdo, 
especialmente em formato de 
vídeo. “A campanha será dos ví-
deos”, prevê, mencionando plata-
formas populares como TikTok, 
Instagram Reels e YouTube como 
veículos poderosos para engajar 
eleitores em potencial.

Em relação às métricas de 
engajamento, ele destaca a ne-
cessidade de focar não apenas na 
quantidade de seguidores, mas no 
envolvimento efetivo com o con-
teúdo. “Uma base engajada au-
menta quando tem voz, quando 
participa”, afirma, sugerindo que 
métricas como alcance e taxa de 
interação são mais significativas 
durante uma campanha eleitoral.

Por fim, Duarte adverte con-
tra estratégias agressivas ou gené-
ricas, recomendando uma abor-
dagem direcionada e autêntica. 
“É preciso ter clareza sobre qual 
o perfil do público a para quem se 
quer vender a sua imagem”, con-
clui, enfatizando que o sucesso na 
comunicação política depende de 
uma compreensão profunda do 
eleitorado-alvo.
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DANIELA FREIRE

A Resolução do Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) nº 23.610/2019 
sofreu diversas alterações este ano, 
com o intuito de deixar mais claras 
e transparentes as regras relativas à 
propaganda eleitoral de candidatos 
e candidatas.

Segundo a norma, a propa-
ganda eleitoral na internet será 
permitida a partir do dia 16 de 
agosto, sendo livre a manifesta-
ção de pensamento por meio da 
web. Contudo, poderá ser objeto 
de limitação se ofender a hon-
ra ou a imagem de candidatas e 
candidatos, partidos, coligações 
ou federações partidárias, ou ain-
da se divulgar fatos sabidamente 
inverídicos. A live eleitoral  tam-
bém será liberada a partir de 16 
de agosto. A utilização de live 
por pessoa candidata equivalerá 
à promoção de candidatura, e 
será proíbida transmissão ou à 
retransmissão em sites, perfil ou 
canal de pessoas jurídicas.

Novas Regras da Justiça Eleitoral 
para publicidade nas redes sociais

Foto: Agência Brasil

Eleições municipais acontecem em 6 de outubro

RESOLUÇÃO DO TSE DELIMITA QUE PROPAGANDA ELEITORAL NA INTERNET SERÁ PERMITIDA A PARTIR DO DIA 16 DE AGOSTO

DE VOLTA
Após um breve recesso, a coluna volta às 
páginas do Novo com muita informação 
exclusiva, bastidores e análises para o 
querido leitor.

REFORÇO
A campanha da deputada federal Natália 
Bonavides a prefeita de Natal será “turbi-
nada” pela participação ativa da primei-
ra-dama do Brasil, Janja da Silva. É o que 
diz reportagem publicada pelo jornal O 
Globo neste domingo. Natália está entre 
as candidatas mulheres à prefeituras de 
capitais escolhidas pelo PT nacional para 
fotografarem e gravarem vídeos com 
Janja e ministros do Governo Lula, já na 
próxima quarta-feira (10). Os materiais 
serão utilizados nas campanhas.

IN LOCO
Assim como Natália, todas as pré-candi-
datas e pré-candidatos do partido em cida-
des com mais de 100 mil habitantes foram 
convocados para as fotos e vídeos. Mas a 
presença de Janja nos palanques ainda não 
foi definida, segundo O Globo. “Apesar 
disso, o PT ainda não definiu como será a 
participação da primeira-dama em palan-
ques”, conta o jornal. A previsão é de que 
ela viaje pelo País participando de eventos 
de campanha. E a de Natália é prioridade.

PRIORIDADE
Diretor-Geral do Idema, Werner Farkatt 

garantiu, durante debate com o secretário 
da Semurb, Thiago Mesquita, na 98FM, 
na última semana, que o órgão está prio-
rizando todos os trabalhos de sua equipe 
para emitir a licença ambiental necessária 
para que as obras da engorda de Ponta 
Negra comecem. De acordo com Farkatt, 
nem mesmo projetos de interesse do Go-
verno Fátima Bezerra estão ganhando 
atenção como a engorda. “Hoje só temos 
focado, inclusive deixando outros projetos 
de interesse do estado do RN em segundo 
plano, para atender a necessidade do em-
preendimento Ponta Negra. Nós entende-
mos a importância desse projeto”, afirmou.

PROPOSITAL
Está muito clara a politicagem praticada 
pela gestão de Natal na questão envolvendo 
a engorda de Ponta Negra. Álvaro Dias ‘pre-
cisa’ da obra ao menos iniciada para a cam-
panha eleitoral de outubro. A certeza de que 
esta é a intenção está no fato de que a Pre-
feitura de Natal demorou praticamente um 
ano para apresentar uma parte das respostas 
das condicionantes do licenciamento prévio 
e agora exige que o Idema faça a análise des-
sas respostas (incompletas) em poucos dias. 
Além disso, mandou vir a draga sem o co-
nhecimento do órgão ambiental e sabendo 
que o processo necessário para o equipa-
mento ser utilizado não estava pronto.

FALHA
O Idema mostrou com documentos que 

a gestão Álvaro Dias tem total responsa-
bilidade pelo atraso nas obras da engorda 
de Ponta Negra. E que vem mentindo, 
tentando manipular a opinião pública 
contra o órgão ambiental, quando foi a 
administração de Natal que falhou mise-
ravelmente na entrega completa de uma 
documentação, que é fundamental para 
cuidar do meio ambiente local.

AGUARDANDO... 
Diante do apoio do prefeitável Paulinho 
Freire à gestão Álvaro Dias no atraso da 
engorda, o deputado federal Fernando 
Mineiro fez um convite irrecusável ao co-
lega de parlamento. “Vamos chamar toda 
a bancada federal e marcar reuniões com 
o Ministério do Turismo e da Integração 
Regional para a gente saber como está o 
andamento desse processo”. 

RESPOSTA
“Eu fiz esse comentário-convite a ele e pu-
bliquei no grupo da bancada. Importante 
a bancada se somar pra gente entender e 
resolver essa situação, que se arrasta desde 
2012. Estou aguardando resposta”, reforçou 
Mineiro, lembrando que Paulinho era “o 
vice de Micarla” quando ocorreu a destrui-
ção do calçadão de Ponta Negra e a ideia da 
engorda tomou forma, ainda em 2012.

UB COM LULA
Falando em Paulinho Freire, chamou a 
atenção uma entrevista concedida pelo 

novo presidente nacional do União Brasil, 
Antônio Rueda, ao jornal O Globo, neste 
fim de semana. Nela, o chefe nacional do 
partido do prefeitável do União Brasil em 
Natal, cuja pré-candidatura ‘representa’ a 
extrema-direita local, destaca: “Estamos 
com o Governo (Lula), mas não teremos 
subserviência”. É o suficiente para agra-
dar aos bolsonaristas natalenses?

CONFERÊNCIA DE REAÇAS
A presença do presidente argentino Ja-
vier Milei no evento da direita extremis-
ta do Brasil em Balneário Camboriú, 
neste fim de semana, foi ridícula, como 
esperado. O discurso vazio, recheado 
com as mentiras de sempre, as falas ab-
surdas, após a subida no palanque digna 
de uma nota zero no quesito interpreta-
ção de personagem ‘malucão’.

APLAUSOS AO CAOS
Tudo assistido e aplaudido pelas lide-
ranças brasileiras desse movimento, a 
maioria delas, como é o caso do próprio 
ex-presidente Bolsonaro, investigada e 
indiciada por crimes como participação 
em atos antidemocráticos, tentativa de 
abolição do estado democrático, divul-
gação e criação de fake News, roubo de 
joias, falsificação de documentos e etc. E 
os aplausos a Milei? O pessoal deve estar 
achando lindo ver o país vizinho com ín-
dices sociais e econômicos mergulhados 
na recessão e piorando...

DENTRE AS NOVAS NORMAS 
ESTABELECIDAS PELO TSE 
ESTÃO:

Conteúdo Regulamentado: Todo conteúdo que abor-
da eleições, partidos políticos e candidaturas é considerado 
político-eleitoral.

Impulsionamento Controlado: Apenas candidatos, 
partidos, coligações e suas representações legais podem im-
pulsionar conteúdos, desde que identificados claramente 
como propaganda eleitoral contratada.

Restrições: É proibida a propaganda eleitoral paga na in-
ternet, exceto pelo impulsionamento contratado exclusiva-
mente por candidatos e entidades mencionadas.

Transparência e Proteção de Dados: Provedores 
devem garantir segurança e transparência no tratamento de 
dados pessoais usados em campanhas eleitorais.

Regulação de Lives Eleitorais: Transmissões ao vivo 
por candidatos são consideradas atos de campanha e devem 
seguir as mesmas regras da propaganda eleitoral na internet.

Remoção de Conteúdo: A Justiça Eleitoral pode orde-
nar a remoção de conteúdos irregulares ou ofensivos, preser-
vando a liberdade de expressão.

Google proíbe 
impulsionamento 
na plataforma

O Google anunciou que não 
permitirá a veiculação de anúncios 
políticos durante as eleições mu-
nicipais de 2024 em suas platafor-
mas. A decisão segue a nova resolu-
ção do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) que regulamenta a publicida-

de de candidatos e partidos. 
A proibição afetará a publici-

dade on-line através do Google 
Ads, incluindo ferramentas como 
YouTube e Busca, usadas para al-
cançar usuários dentro das plata-
formas da empresa.
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Intimação das testemunhas de defesa

Lagartixa está detido desde o dia 10 de maio, na Bahia

Foto:  Reprodução
A audiência de instrução do 

policial militar reformado Wen-
del Fagner Cortez de Almeida, 
conhecido como Wendel Lagar-
tixa, acontece quinta-feira (11), 
no Fórum João Mangabeira, em 
Vitória da Conquista (BA). Ele 
responde a processos por porte 
ilegal de arma de fogo de uso res-
trito e fraude processual.

Detido desde o dia 10 de maio, 
Wendel está alocado na Custódia 
Provisória da Polícia Militar em 
Salvador (BA). Ele foi preso após 
a Polícia Rodoviária Federal (PRF) 
encontrar uma arma sem registro 
no veículo em que viajava.

Na audiência de instrução, o 
juiz vai ouvir o policial reforma-
do, testemunhas de acusação e 
defesa. Durante a abordagem que 
terminou com a prisão, Wendel 
Lagartixa mencionou a presença 
de arma no interior do carro, en-
contrada no banco traseiro, sob 
uma bolsa. Após busca, consta-

tou-se que a arma de fogo encon-
trada estava irregular, sendo uma 
pistola calibre 40. Os advogados 
de defesa levantam a tese de que 
a arma apreendida não estava em 
posse do policial reformado.

No decorrer da abordagem, 
Wendel admitiu inicialmente a 
posse da arma, porém, ao ser 
informado de que o caso seria 
apresentado ao delegado, passou 
a afirmar que a arma pertencia 
ao seu irmão, motorista do veí-
culo, contando com o apoio dos 
demais ocupantes para corrobo-
rar sua versão.

Com as contradições dos ocu-
pantes do veículo, autoridade po-
licial concluiu que Wendel estava 
portando a arma, manipulando a 
situação para atribuir a posse ao 
seu irmão, o que resultou na rati-
ficação da prisão.

No entanto, Wendel contesta 
a versão policial, alegando que a 
arma pertencia ao seu irmão e não 

a ele. Em um vídeo publicado nas 
redes sociais, o policial militar re-
formado se queixou da abordagem 
policial e menciona possíveis per-
seguições políticas vindas do Rio 
Grande do Norte. Apesar de ter 
inicialmente afirmado que a arma 
era sua, Wendel teria mudado sua 
versão ao receber a informação de 
que o fato seria comunicado ao de-
legado de plantão.

O Ministério Público da Bahia 
(MPBA) defende a manutenção da 
prisão. O órgão, em maio, recebeu 
do Ministério Público do Estado 
do Rio Grande do Norte, em ar-
ticulação com o GAECO/BA, in-
formações sobre os antecedentes 
de Wendel Lagartixa. 

O relatório potiguar apon-
ta que o policial preso também é 
investigado por estar “envolvido 
com atividades de grupo de exter-
mínio, bem como possuindo con-
denação definitiva, respondendo a 
processos por homicídios”.

O plenário da Assembleia Le-
gislativa do Rio Grande do Norte 
(ALRN) deve votar esta semana o 
projeto que cria a Secretaria de Es-
tado da Cultura (Secult) e o Sistema 
Estadual de Cultura (SEC/RN).  
Na semana passada, a Comissão 
de Educação da ALRN aprovou 
o projeto em reunião na última 
quinta-feira (04). Era a última eta-
pa de análise da matéria nos cole-
giados do Legislativo. 

A secretária extraordinária de 
Cultura, Mary Land Brito acom-
panhou a reunião. “Criar a Se-
cretaria de Cultura é poder nos 
alinhar com a política nacional de 
Cultura”, afirmou a deputada Di-
vaneide. “Na minha opinião, uma 
conquista para a sociedade poti-
guar”, definiu Francisco do PT.

A secretaria de cultura do Rio 
Grande do Norte, vem para orga-
nizar as políticas públicas cultu-
rais, ressaltando que o RN é um 
dos poucos estados brasileiros que 

não tem uma pasta de cultura, o 
que atrapalha a continuidade de 
uma série de ações no setor como 
a organização de dados indicado-
res, planejamento a longo prazo, 
alinhamento com parâmetros na-
cionais e recebimento de recursos 
federais.

Além da criação da Secult, a 
política cultural potiguar aguarda 
a implementação do Sistema Es-
tadual de Cultura. Este projeto, no 
entanto, ainda precisa passar pela 
análise da Comissão de Constitui-
ção, Justiça e Redação (CCJ).

O sistema reúne o Conselho 
de Política Cultural, o Plano Es-
tadual de Cultura e o Fundo de 
Cultura (CPF), e visa garantir os 
direitos culturais para todos os 
potiguares. O SEC/RN contri-
buirá para o fomento, produção, 
difusão, circulação e fruição de 
bens e serviços culturais, além de 
formular e avaliar políticas públi-
cas de cultura.

Destino de Wendel Lagartixa será 
definido esta semana pela Justiça

Assembleia 
Legislativa vota esta 
semana criação da 
Secretaria de Cultura 
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O RN ESTÁ FORA 
DO MAPA DA VIOLÊNCIA.

PESQUISA ATLASINTEL CONFIRMA:

 O resultado positivo é fruto de muito investimento em Segurança, com o aumento real do 

número de agentes.

 Se as PMs brasileiras perderam 7% do efetivo em dez anos, aqui no estado desde 2019 contra-

tamos mais.
 

 O RN tinha 7.300 PMs. Hoje são mais de 8.400. A Polícia Civil tinha 1.216 agentes. Hoje, 1.749. 

Nos Bombeiros o efetivo cresceu 29%, e no Itep são 65% mais peritos.
 

 Salários e diárias em dia, 16 mil promoções nas carreiras. Armamentos, renovação da frota com 

600 novas viaturas, helicóptero e muita inteligência. Assim reduzimos roubos, furtos e crimes 

contra a vida.

Trabalho sério, resultado positivo. Pela segurança do RN, por você.

TAXA DE MORTES

(por 100.000 habitantes)

ESTADOS COM MAIS MORTES

(por número de assassinados)

-20% roubos a comércios  
-20% roubos a ônibus 
- 11% furtos de veículos
-47% número de homicídios

www.rn.gov.br    |        governodorn
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CONFIRA ALGUMAS DICAS PARA O USO 
SEGURO DE LENTES DE CONTATO:

1. Lave bem as mãos: Antes de manusear suas lentes de contato, 
lave bem as mãos com água e sabão e seque-as com uma toalha 
limpa para evitar a transferência de germes e sujeiras para as lentes.
2. Siga as instruções do oftalmologista: Use as lentes conforme 
prescrito pelo seu oftalmologista, respeitando o tempo de uso 
diário e o período de substituição.
3. Limpeza e desinfecção: Use soluções próprias para limpeza e 
desinfecção de lentes de contato, nunca use água da torneira ou 
saliva.
4. Troque o estojo regularmente: Substitua seu estojo de lentes 
de contato a cada três meses ou conforme recomendado para 
evitar a proliferação de bactérias.
5. Evite dormir com as lentes: A menos que suas lentes sejam 
projetadas para uso prolongado, evite dormir com elas, pois isso 
pode aumentar o risco de infecções.
6. Evite usar lentes de contato em ambientes aquáticos: Não 
use lentes de contato ao nadar ou tomar banho, pois a água pode 
conter microrganismos que podem causar infecções oculares.
7. Descanso para os olhos: Dê pausas regulares para seus olhos. 
Se sentir desconforto, irritação ou vermelhidão, remova as lentes 
e consulte um oftalmologista.
8. Não compartilhe suas lentes: Nunca compartilhe suas lentes 
de contato com outra pessoa. Isso aumenta o risco de infecção.
9. Verifique a validade das soluções: Não use soluções de limpeza 
vencidas. Verifique sempre a data de validade antes de usar.
10. Visite o oftalmologista regularmente: Mantenha consultas 
regulares com seu oftalmologista para garantir que suas lentes 
de contato estão adequadas e sua saúde ocular está em dia.

Uma jovem de 18 anos viralizou na in-
ternet após usar suas redes sociais para de-
talhar como o mau uso de lentes de contato 
a fez perder completamente a visão de um 
dos olhos. A estudante Lara Brandão Tironi 
contou que tinha o costume de dormir, to-
mar banho e coçar os olhos usando as lentes 
de correção visual, comportamentos conde-
nados pelos oftalmologistas.

Lara desenvolveu uma infecção conhe-
cida como ceratite amebiana, que ocorre 
quando um protozoário presente no solo e 
na água se instala nos olhos e cria uma in-
flamação. A condição afeta a córnea e é co-
mum em pessoas que tomam banho usando 
lentes de contato.

“Eu tinha o costume de ficar coçando 
o olho e isso me causou uma laceração na 
córnea. Eu também tomei banho usando 
as lentes. Como o protozoário que causa a 
ceratite está presente na água, ele infectou 
o meu olho”, explicou a jovem nos vídeos.

O oftalmologista Luiz Augusto, especia-
lista em Retina, lembra que as lentes de con-
tato são muito úteis e proporcionam uma 
excelente qualidade de visão. Porém, é pre-
ciso saber utilizá-las, uma vez que estão em 
contato direto com os olhos. “É fundamen-
tal sempre lavar as mãos antes de manusear 
as lentes de contato. Elas devem ser guarda-
das nas caixinhas apropriadas, mergulhadas 
em uma solução específica Além disso, não 
se deve dormir com as lentes de contato. 
Elas devem ser removidas antes de dormir 
e recolocadas ao acordar”, reforça.

Usar lentes de contato durante um ba-
nho de piscina, por exemplo, também é 
arriscado. “Há risco de contaminação por 
microrganismos presentes na água, mes-
mo em piscinas tratadas. Portanto, é mais 
prudente retirar as lentes de contato antes 
de nadar. Isso vale também para banhos de 
chuveiro e de mar. Outro ponto importan-
te é evitar coçar os olhos, especialmente se 
você usa lentes de contato”, acrescenta o 
médico Luiz Augusto.

O oftalmologista ressalta que o mau uso 
das lentes pode, sim, levar à cegueira, como 
foi o caso da estudante. “Ela não retirava as 
lentes de contato e passou vários dias dor-
mindo com elas. Isso não é recomendado, 
pois aumenta o risco de causar uma ceratite 
bacteriana, que pode evoluir para uma úlce-
ra de córnea e, em casos graves, necessitar 
de um transplante de córnea, que foi o que 
aconteceu”, afirma.

Luiz Augusto ainda acrescenta que o 
material precisa ser adquirido em locais de 
procedência. “Muitas pessoas têm o hábito 
de comprar lentes de contato pela internet, 
de fornecedores desconhecidos, sem o de-
vido acompanhamento médico, o que não é 
indicado”, alerta o médico.

OFTALMOLOGISTA ORIENTA O QUE DEVE OU NÃO SER FEITO DURANTE A UTILIZAÇÃO DAS LENTES

Mau uso de lente de contato causa 
cegueira em jovem e acende 
alerta para o comportamento

Foto: Reprodução

SERÁ QUE SUA 
CLÍNICA ESTÁ EM 
CONFORMIDADE 
COM A LEI GERAL DE 
PROTEÇÃO DE DADOS?

Seguindo uma tendência mundial, 
em 2018 a Lei Geral de Proteção de 
Dados (LGPD) entrou em vigor para 
regulamentar o tratamento de dados 
pessoais por pessoas jurídicas, como 
a coleta, o armazenamento e o com-
partilhamento, a fim estabelecer limi-
tes para o manejo dessas informações 
e aumentar a proteção dos titulares.  

Além disso, desde 2021, a Autori-
dade Nacional de Proteção de Dados 
(ANPD), responsável pela aplicação 
e fiscalização de tal regulamentação, 
já começou a sancionar aquelas em-
presas que tratavam os dados pesso-
ais de maneira inadequada e insegura.

Quando levamos essa questão 
para o âmbito das clínicas médicas 
e hospitais, a preocupação é ainda 
maior pelo fato de o manejo de tais 
informações envolver dados de saú-
de, considerados sensíveis pela lei, 
e, muitas vezes, comportar dados de 
menores de idade, modalidades que 
exigem uma proteção ainda maior, 
pois, de acordo com a lei, podem ge-
rar sanções mais rígidas em caso de 
qualquer incidente. Dentre as puni-
ções aplicáveis, tem-se multa de até 
2% (dois por cento) do faturamento 
anual da empresa, além da possível 
cobrança de indenização, pelos titu-
lares, em vias judiciais. 

Assim, é importante que a clínica 
adote medidas como a disponibiliza-
ção de uma política de privacidade 
que deixe claro para os pacientes a 
forma como os dados pessoais são 
tratados e protegidos, a utilização de 
plataformas confiáveis e com políti-
cas de privacidade bem estabelecidas 
para armazenar os dados, bem como 
providencie o treinamento dos co-
laboradores para que o manejo dos 
dados ocorra da maneira correta e 
sejam evitados incidentes, para que, 
caso seja inevitável que ocorram, 
estejam eles preparados para identi-
ficá-los e dirimir os efeitos da melhor 
forma possível.

Dessa forma, é certo que o melhor 
caminho é a prevenção, tornando-se 
essencial que os estabelecimentos de 
saúde, com a ajuda de profissionais 
especializados, se adequem à lei e 
contenham os documentos, os pro-
cedimentos internos específicos e 
uma equipe capacitada para garantir a 
segurança dessas informações.

GABRIELA CARDOSO
@ gabrielacardoso@ccgd.adv.br

Bacharel em Direito pela 
Universidade Federal do Rio 
Grande do Norte e advogada no 
CCGD Advocacia.

Lara Tironi, 18, tinha hábito de dormir e tomar banho com as lentes de contato

Luiz Augusto reforça que tomar banho com as lentes é atitude arriscada
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RODRIGO
LAGOA DE VELHOS
Mais um reconhecimento para a 
gestão do município de Lagoa de 
Velhos. Na noite da última segunda-
-feira (1º), o Prêmio Band Cidades 
Excelentes anunciou os vencedo-
res da etapa nacional. A premiação é 
considerada nacionalmente como o 
“Oscar da Gestão Pública”. A prefeita 
de Lagoa de Velhos, Sonyara Ribei-
ro, que cumpre agenda de trabalho 
na capital federal, participou da pre-
miação, onde o seu município foi o 
vencedor, entre as três cidades com 
até 30 mil habitantes, na categoria 
Infraestrutura e Mobilidade Urbana. 

LIDE RN
O LIDE-RN (Grupo de Líderes Em-
presariais do Rio Grande do Norte), 
com mais de 250 filiados em todo o 
estado, está ampliando suas ações 
por todo o RN, reforçando seu com-
promisso com o fomento à economia 
regional e o apoio aos líderes empre-
sariais. As cidades de Assu e Mossoró, 
a capital do Oeste, serão palco de im-
portantes encontros que visam impul-
sionar o desenvolvimento econômico 
local. Amanhã (9), Mossoró receberá 
o Business Breakfast LIDE RN, um 
evento exclusivo para filiados e con-
vidados, no Hotel Thermas, a partir 
das 8h30. O outro encontro, em Assu, 
é o Mentoring LIDE RN, que acon-
tece na noite desta segunda-feira (8). 

ÔNIBUS DO FORRÓ 
Levando alegria e movimentando ain-
da mais o comércio de rua em Natal, 
o Ônibus do Forró – mais uma das 
intervenções artísticas do São João do 
Comércio da Fecomércio RN – come-
ça a percorrer os bairros do Alecrim, 
Cidade Alta e Praça Pedro Velho a par-
tir de hoje (8) seguindo até o dia 11 de 
julho, saindo sempre da Praça Gentil 
Ferreira e da Rua Princesa Isabel, no 
Alecrim e Cidade Alta, respectivamen-
te. Além de permitir que consumido-
res se locomovam gratuitamente entre 
esses locais, a atração promete ofere-
cer uma experiência única de diver-
são e cultura com uma playlist junina. 

DNA CARE 
O Rio Grande do Norte acumula, este 
ano, 15.304 casos prováveis de dengue 
e duas mortes confirmadas pela do-
ença, segundo boletim da Secretaria 
Estadual de Saúde. O número de ca-
sos já supera todos os registrados em 
2023. Um dos principais aliados para 
recuperação de pessoas infectadas é 
a hidratação. Em Natal, o DNA Care 
oferece esse serviço no conforto do lar 
e também na sua unidade, no Tirol. 

CORTA-FITAS
Na próxima quinta-feira (11), um 
evento exclusivo promete movimentar 
Natal. Trata-se da inauguração oficial 
da concessionária BYD Carmais. Na 
ocasião também ocorre o lançamento 
do novo modelo da marca- que é líder 
mundial de vendas de carros elétricos 
- o Song Pro.  Os potiguares de uma 
seleta lista terão oportunidade de co-
nhecer o veículo (que será lançado no 
Brasil o dia anterior durante evento 
em São Paulo) em primeira mão.

DO FUNDO DO BAÚ

Acredite em si próprio e chegará um dia em 
que os outros não terão outra escolha senão 
acreditar com você. Cynthia Kersey“Loureiro

Nos salões do Olimpo Recepções, Manoel Onofre 

é recheio para Helga e Luis Henrique em 2009

A prefeita de Lagoa de Velhos, Sonyara Ribeiro, recebendo 
do CEO do Grupo Bandeirantes, John Saad e dos diretores 
regionais João Soares e Augusto Correia Lima, o prêmio 
nacional Band Cidades Excelentes 

Em Serra Caiada, o vereador de Parnamirim César 
Maia prestigiando o São Pedro realizado pelo casal 
Tatiane e Jorginho Azevedo

Daniel Medeiros e Patrícia Kelly do @dikinhaspelomun-
do em pose para nossas lentes na capital paraibana 

Milena Lima e Tales Figueiredo também estiveram 
conosco em João Pessoa nesse final de semana

Em noite agradável em 
João Pessoa registro 
do casal amigo Andréa 
Dias e João Paulo 
Viveiros

Fotográfa Mari Correia 
na exposição “Cápsula 
do Tempo” em 
comemoração aos seus 
10 anos de carreira

Foto: Canindé Soares

PARABÉNS

SE LIGA!!!
> A segunda edição do Fes-
tival Sabores D’Praia será 
nos dias 19, 20 e 21 de julho, 
no Espaço D’Praia, situa-
do na deslumbrante Praia de 
Ponta Negra, em Natal-RN. 

> O Espaço Malca Via Costei-
ra receberá, no dia 12 de julho, 
a Natal Experience - uma festa 
que promete os melhores be-
ats, a beira mar, até o sol nas-
cer. Mais: @natal_experience 

> O show de Zé Lezin teve al-
teração. A apresentação será 
com o espetáculo “40 anos 
de humor” no dia 15 de de-
zembro. Os ingressos já ad-
quiridos continuam válidos. 

> No dia 10 de julho, o Projeto 
Seis e Meia recebe no palco do 
Teatro Riachuelo Natal, o cantor 
Ricky Vallen. O show de abertu-
ra da noite será o cantor e com-
positor Dudu Galvão.

FESTIVAL CAVE 
Com objetivo de reunir o melhor da cultura, da gastronomia e do 
vinho para proporcionar bons encontros, o Festival CAVE realiza 
sua primeira edição no próximo dia 31 de agosto. E chega como o 
maior festival de vinho e gastronomia de Natal reunindo rótulos 
conceituados além de uma gastronomia das melhores espalhadas 
por estações montadas pela organização. Mais informações no 
perfil @cave.festival no Instagram.
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Trecho em questão é a última parte de Tibau do Sul que pode vir a crescer em termos imobiliários nos próximos 20 anos

Empreendedores pedem diálogo entre partes envolvidas

Foto: Reprodução/Pipa.com.br

A demarcação de um terri-
tório quilombola na praia de Si-
baúma, no município de Tibau 
do Sul, tem preocupado empre-
endedores que planejam instalar 
equipamentos turísticos na re-
gião. A possível delimitação da 
comunidade pode inviabilizar 
cerca de R$ 2 bilhões em investi-
mentos, estimam os empresários.

O principal entrave é a rea-
bertura de um processo adminis-
trativo no Instituto Nacional de 
Colonização e Reforma Agrária 
(Incra), arquivado em 2010, que 
prevê a demarcação e a titulação 
de um território quilombola na 
praia de Sibaúma.

Segundo o Incra, em nota 
enviada ao NOVO, o processo 
administrativo que trata da regu-
larização do Território Quilom-
bola de Sibaúma foi aberto em 
2005 e arquivado em 2010, a pe-
dido da comunidade quilombola, 
ainda antes da conclusão do Re-
latório Técnico de Identificação 
e Delimitação (RTID). 

À época, apenas o Relatório 
Antropológico, uma das peças 
que compõem o RTID, havia 
sido finalizado. Com a reabertu-
ra do processo, em 2020, houve 
a necessidade de atualizar a situ-
ação do Quilombo Sibaúma em 
relação ao território.

A área indicada como territó-
rio tradicional é muito valorizada, 
por se tratar de uma região de 
grande potencial turístico. Atual-
mente, é ocupada por empreen-
dimentos hoteleiros, residenciais 
e de lazer.

“Essa situação, entrelaçada a 
uma longa história de conflitos 
internos associados às famílias 
da própria comunidade, tem re-
sultado em grande dificuldade e 
demora para se estabelecer um 
consenso a respeito dos limites 
do território quilombola. Com 
a definição desse perímetro, 
sem data para conclusão, a pró-
xima etapa será a elaboração da 
Planta e do Memorial Descritivo 
do Território Quilombola, con-
cluindo-se assim o RTID, e dan-
do sequência à sua publicação”, 
detalhou o Incra.

Com a demarcação, potenciais 
licenças ambientais e de constru-
ção passariam a ser totalmente 
afetadas com novas exigências, 
tal como a consulta prévia, livre 
e informada determinada pela 

Insegurança jurídica ameaça investimentos 
de até R$ 2 bilhões no litoral potiguar
REABERTURA DE UM PROCESSO ADMINISTRATIVO PELO INSTITUTO NACIONAL DE COLONIZAÇÃO E REFORMA AGRÁRIA (INCRA) 
PARA DEMARCAR COMUNIDADE QUILOMBOLA PODE AFETAR EMPREENDIMENTOS LOCALIZADOS EM TIBAU DO SUL

Convenção Internacional 169 da 
Organização Internacional do 
Trabalho (OIT), em razão da co-
munidade autodefinida como Re-
manescente de Quilombolas.

A insegurança jurídica afeta 
não apenas a comunidade quilom-
bola, que aguarda a regulamenta-
ção, mas também proprietários 
de imóveis, empreendedores e a 
economia do município de Tibau 
do Sul. No entanto, em meio ao 
imbróglio jurídico envolvido, o 
Incra aponta que, após a publi-
cação do RTID, haverá um prazo 

para que quaisquer interessados 
apresentem contestações. O ór-
gão não delimitou prazos para 
encerrar o processo.

“Após esse período [conclusão 
do Relatório Técnico de Identi-
ficação e Delimitação], o Incra 
publicará uma Portaria de Reco-
nhecimento do Território Qui-
lombola, seguida da publicação 
de um Decreto Desapropriatório 
por Interesse Social assinado pelo 
presidente da República. Por fim, 
o Incra fará a avaliação para as de-
vidas indenizações e o registro e 

titulação. Tendo em vista que não 
é possível antever com precisão a 
duração dessas etapas, não há pre-
visão para a conclusão dos proce-
dimentos”, detalhou o Incra.

Também em nota, a Associa-
ção dos Remanescentes Quilom-
bolas de Sibaúma reforça a ne-
cessidade de o Incra demarcar o 
terreno, protegendo a identidade 
da comunidade. “As tentativas de 
desacreditar a legitimidade histó-
rica e cultural de nossa comuni-
dade, baseando-se em um supos-
to laudo antropológico “muito 

fraco”, não apenas desrespeitam 
a memória de nossos ancestrais, 
mas também ignoram a legislação 
vigente que reconhece e prote-
ge os direitos das comunidades 
quilombolas em todo o território 
nacional. É imperativo ressaltar 
que a identidade quilombola de 
Sibaúma foi reconhecida pelo IN-
CRA, após rigoroso processo de 
identificação e delimitação, que 
cadastrou 265 famílias como re-
manescentes de quilombolas, le-
gitimando nossa história e nossos 
direitos”, aponta a entidade.

Uma das principais questões 
que tem causado apreensão é a 
discrepância entre as coordena-
das da área quilombola de Sibaú-
ma fornecidas pelo Ministério 
Público Federal (MPF/RN). As 
coordenadas representam um ter-
ritório quilombola muito maior 
do que o definido pelos próprios 
membros da comunidade. 

A área consta no laudo an-
tropológico, resultado de um 
convênio entre Incra e o de-
partamento de Antropologia 
da Universidade Federal do Rio 
Grande do Norte (UFRN), o 
que pode agravar ainda mais os 
conflitos fundiários e causar pre-
juízos econômicos significativos.

Além disso, o Instituto de 

Desenvolvimento Sustentável e 
Meio Ambiente do Rio Grande 
do Norte (IDEMA) passou a exi-
gir, por recomendação do MPF, 
que qualquer empreendimento 
a ser licenciado em um raio de 
8 quilômetros da comunidade 
quilombola necessita de consul-
ta prévia, independentemente do 
seu potencial de causar impacto.

A medida, alega a Associação 
dos Proprietários de Imóveis e 
Empreendimentos do Distrito 
Praia de Sibaúma (ASPRIES), 
afetou diretamente empreendi-
mentos já licenciados e ameaça 
a viabilidade de novos projetos 
na região. Os empreendedores 
temem cancelamentos ou mes-
mo a não renovação ou, ainda, 

a suspensão de licenças já con-
cedidas, sem que haja qualquer 
falha técnica apontada. 

“Quando empreendimentos 
que já haviam obtido todas as 
autorizações necessárias são subi-
tamente surpreendidos com essa 
nova exigência, levando à parali-
sação do empreendimento, isso 
causa um efeito dominó que afeta 
diversos setores da economia lo-
cal”, destaca o presidente da AS-
PRIES, Marcelo Xavier.

Os empreendedores pedem 
cautela nesse momento de incer-
tezas e esperam um diálogo entre 
as partes envolvidas para solu-
ções que contemplem os interes-
ses de todos. A urgência de ne-
gociações e a união de objetivos 

são fundamentais para encontrar 
uma saída positiva em meio a 
esse momento conturbado. “O 
desenvolvimento imobiliário 
da região de Sibaúma está total-
mente comprometido. O trecho 
é a última parte do município de 
Tibau do Sul que pode realmen-
te crescer em termos imobiliários 
nos próximos 20 anos, podendo 
alcançar um potencial de R$ 2 bi-
lhões em construção e milhares 
de empregos. Caso aconteça um 
embate jurídico na região, fica di-
fícil ter um crescimento. Todos 
nós perdemos com isso. Os em-
presários e a comunidade”, encer-
ra Fabiano Alexandre de Pontes 
e Silva, proprietário da Sibaúma 
Agropecuária LTDA.
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Prefeitura teme que 
engorda fique para 2025

A prefeito de Natal, Álvaro 
Dias (Republicanos), participou 
de um protesto em frente à sede 
do Idema, na manhã de segunda-
-feira (08), para cobrar o licencia-
mento. “Há uma demora inexpli-
cável para que o Idema retarde a 
liberação da licença, mas não há 
nenhum motivo para isso. Todos 
os questionamentos já foram res-
pondidos”, afirmou ele.

Houve confusão durante o 
protesto em frente ao Idema e 
manifestantes invadiram o pré-
dio. Um bolsista do Idema foi 
agredido na confusão. Ele regis-
trou boletim de ocorrência e fez 
exame de corpo de delito.

Em coletiva de imprensa no 
início da tarde, o secretário do 

Gabinete Civil do Rio Grande do 
Norte, Raimundo Alves, repudiu 
a ocupação realizada pelos mani-
festantes. “Foi uma coisa altamen-
te vergonhosa. O governo quer 
repudiar essa atitude. Ameaçando 
servidores, ameaçando bolsistas, 
trazendo inclusive prejuízos ao 
patrimônio público. Isso tudo vai 
ser apurado”, disse.

Prefeito Álvaro Dias 
participa de protesto

Fo
to

: 
Governo realizou coletiva na tarde desta segunda, 8

A engorda é um aterro que será colocado ao longo de 4 quilômetros na enseada de Ponta Negra

Foto: Joana LIma

O Instituto de Desenvolvi-
mento Sustentável e Meio Am-
biente do Rio Grande do Norte 
(Idema) solicitou nesta segun-
da-feira (8) à Prefeitura de Natal 
informações sobre o estudo das 
obras de drenagem para a praia 
de Ponta Negra, na orla urbana 
da capital. 

De acordo com Werner 
Farkatt, diretor-geral do Idema, 
o órgão não fez novos pedidos, 
pois o plano de drenagem esta-
va entre as condicionantes da 
licença prévia emitida em 2023. 
“Identificamos 19 itens que não 
estão satisfatórios segundo o en-
tendimento do nosso corpo téc-
nico. Ressalto que temos 10 téc-
nicos e mais cerca de 15 técnicos 
auxiliares, totalizando aproxima-
damente 25 técnicos focados na 
análise dos questionamentos e 
das respostas apresentadas pela 
prefeitura”, detalhou.

O caso veio à tona após a 
draga posicionada para iniciar 
os serviços da obra de engor-
da da praia de Ponta Negra ter 
ido embora no domingo (7). A 
saída ocorreu pela ausência da 
licença necessária para o início 
da obra.

Segundo a Prefeitura do Na-
tal, todas as condicionantes fo-
ram apresentadas por meio da 

Fundação Norte-Rio-Grandense 
de Pesquisa e Cultura (Funpec), 
contratada pela Prefeitura de 
Natal para atuar na resposta e 
adequação do processo.

“Para o nosso corpo técni-
co, as informações não estão 
claras. Precisamos dessa clareza 
para que nossa equipe tenha a 
segurança necessária para emi-
tir a licença. Sem isso, a licen-
ça não será emitida”, ressaltou 
Werner Farkatt.

Mesmo sem a licença, o mu-
nicípio adiantou a chegada da 
draga, que teve sua estadia em 
Natal sem serventia. A draga 
veio de Las Palmas, na Espanha, 
e ficou alguns dias no Porto de 
Fortaleza, onde passou por 
inspeção de órgãos nacionais, 
como a Marinha do Brasil e a 
Polícia Federal.

Ainda no domingo (7), o 
Idema se posicionou sobre a si-
tuação, afirmando que pretende 
concluir o processo de emissão 
da licença em até 30 dias. Além 
disso, afirmou: “A insistente co-
brança pública da Prefeitura de 
Natal, que demorou quase um 
ano para apresentar o que foi 
solicitado, é uma tentativa de 
forçar uma conclusão do Insti-
tuto em pouco mais de 20 dias”.

A equipe técnica também foi 

surpreendida pela informação 
de que, simultaneamente ao en-
vio das respostas, a draga da em-
presa contratada para execução 
da obra já se encontrava a ca-
minho de Natal, mesmo sem as 
análises terem sido concluídas.”

“O IDEMA-RN está reque-
rendo, por meio de uma Solici-
tação de Providências emitida à 
Prefeitura Municipal do Natal, 
esclarecimentos a respeito de 19 
condicionantes, relativas à Li-
cença Prévia de 2023, que ainda 
não foram atendidas. Os princi-
pais questionamentos técnicos 
são relacionados aos projetos de 
drenagem, que são fundamentais 
para assegurar a durabilidade e 
qualidade ambiental do aterro hi-
dráulico”, acrescentou o Idema.

A engorda é um aterro que 
será colocado ao longo de 4 qui-
lômetros na enseada de Ponta 
Negra, com o objetivo de alar-
gar a faixa de areia nas praias 
de Ponta Negra e parte da Via 
Costeira para até 100 metros 
na maré baixa e 50 metros na 
maré alta.Estima-se que serão 
utilizados cerca de 1,1 milhão 
de metros cúbicos de areia para 
a obra. Os trabalhos incluirão 
o uso de uma draga de sucção, 
que depositará a areia em tre-
chos de 200 metros na praia. 

Idema cobra plano de drenagem 
para liberar engorda de Ponta Negra
INSTITUTO DE DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL E MEIO AMBIENTE DO RIO GRANDE DO NORTE ALEGA QUE ESTUDO DO PLANO 
DE DRENAGEM ESTÁ RELACIONADO ÀS CONDICIONANTES SOLICITADAS PELO ÓRGÃO AINDA EM 2023
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TOQUE DE LETRA

AGORA NEM TANTO FAZ
Olá, pessoal! “Mudaram as estações e nada mudou”. Diferen-
temente do que a letra composta por Renato Russo traz a partir 
de uma relação acabada, mas que ainda tem afeto sentimental, os 
vários fracassos obtidos pela Seleção Brasileira nos mostram uma 
relação acabada, mas sem o sentimento. Coincidentemente, uma re-
lação que acabou no dia 08 de julho de 2014 com o fatídico 7x1. De 
lá pra cá, a distância do torcedor com a Seleção Nacional aumenta 
da mesma proporção do que a roda de jogadores para com Dorival 
antes da disputa por pênaltis contra o Uruguai.

AGORA NEM TANTO FAZ (2)
Por mais que a CBF tentasse trazer o torcedor de volta, fazendo com 
que o Dorival vestisse da mesma maneira que o Zagallo na Copa de 
98, trazer influenciador e o escambau, isso não ganha competição. A 
realidade é que quando pensamos em Seleção, não pensamos mais em 
Brasil. Mesmo com tantos motivos – tentativas – agora nem tanto faz.

O ALÍVIO QUE PRECISAVA
Longe de ser aquele futebol jogado, mas a vitória americana veio 
conforme a sua necessidade. Mais do que jogar bonito, o alvirru-
bro não tinha outro caminho a não ser o dos três pontos. Diante 
de um Santa Cruz que caiu - e muito - de rendimento nesse retur-
no, o América se portou como deve ser em seus domínios. Teve 
atitude. Não saberemos o que irá acontecer no próximo sábado 
(13) no confronto direto com o Atlético-CE. Mas que o resultado 
obrigado foi essencial, ahh… isso foi.

E O SANTA? E O POTIGUAR?
Sobre o Potiguar não tem muito o que falar. Jogaram como nunca, 
perderam como sempre. A derrota pro Sousa-PB fez com que o time 
paraibano entrasse de vez na briga no G4 do grupo. Já o Santinha, nada 
é capaz de explicar essa queda brusca. Uma pena, tendo em vista que 
botava fé no vice-campeão potiguar. Apesar da matemática ainda dar 
esperanças, mesmo o time dando outro sentimento, o jeito é encerrar 
sua participação com uma melhor colocação que a atual sexta posição.

CAIU A FICHA?
Óbvio que ninguém gosta de perder – ainda mais em casa. Durante 
a transmissão da partida pela 91.9 FM, havia dito antes do jogo que 
achei interessante o modo da ofensividade que o técnico Roberto 
Fonseca tinha colocado no ABC. O risco era a defesa exposta e 
foi ali que o CSA se aproveitou. Apesar da mudança no segundo 
tempo, o time não rendeu. Desde o início da Serei C, o objetivo 
alvinegro era/é/será a permanência. Criar expectativa com G8 não 
adianta. Ao menos a realidade apareceu para os sonhadores.

A VICE-LIDERANÇA CHEGOU!
A derrota do Apodi para o Chopinzinho-PR deu a brecha para 
que o América, se vencesse o Concordia-SC na casa do adversário, 
pudesse assumir a segunda colocação do grupo B do Brasileirão de 
Futsal. No sábado, o alvirrubro não tomou conhecimento e ven-
ceu os catarinenses por 5x2 conquistando a segunda posição do 
grupo. Na última rodada, que acontece na sexta (12), o América 
precisa vencer o Ribeirópolis-SE em para garantir de vez a posição 
no grupo. O Apodi, terceiro colocado, receberá o Ceará também 
na sexta em Mossoró. Os jogos, que acontecerão às 20h, podem ser 
acompanhados no canal do Youtube da CBFS.

OBRIGADO, LEVI ARAÚJO!
Encerro e dedico a Coluna desta segunda-feira ao grande repórter 
Levi Araújo, que nos deixou na última sexta-feira (5). A história de 
Levi fala por si só. Nos dias de Clássico-Rei, era a obrigação de todo 
torcedor ouvir as notícias do ABC através dele, assim como ouvir as 
notícias do América através de Chico Inácio. Aliás, que dupla! Quan-
do comecei minha trajetória na crônica esportiva, tive a oportunidade 
de conhecê-lo. Educado, gentil, profissional. Levi era um apaixonado 
pelo que fazia e pelo seu ABC. Nome que jamais será apagado da his-
tória da imprensa esportiva potiguar. Obrigado por tanto, Levi! Aos 
familiares e amigos, forças! Bom, nos vemos numa próxima. Abraços!

O aposentado Conrado To-
masini, de 67 anos, foi um dos 
passageiros que se feriram duran-
te a turbulência severa que atingiu 
um voo da companhia Air Euro-
pa que fazia o trajeto entre Madri 
(Espanha) e Montevidéu (Uru-
guai), na madrugada da segunda-
-feira da semana passada, dia 1º.

A aeronave, que precisou 
desviar e pousar de forma emer-
gencial em Natal, no Rio Grande 
do Norte, sofreu tantos solavan-
cos que o idoso foi lançado para 
dentro do bagageiro da cabine do 
avião. O momento em que ele foi 
retirado do compartimento foi 
registrado em vídeo por um dos 
passageiros.

“Acordei batendo em alguma 
coisa. Quebrei o teto, quebrei ca-
nos que passavam lá dentro, tudo 
com as costas”, disse Tomasini 
em entrevista ao Fantástico, da 
TV Globo, veiculada neste do-
mingo, 7. “Gritos, gemidos, gente 
deitada. Foi assustador”, descreve 
o aposentado ao se lembrar do 
momento traumático.

Imagens gravadas por um 
dos passageiros mostram Toma-
sini com o corpo inteiro dentro 
do bagageiro, apenas com os pés 
para o lado de fora. Ao ser retira-
do, é possível vê-lo com a camisa 
rasgada. Apesar de ainda apresen-
tar alguns hematomas nas mãos, 
Tomasini, que é uruguaio, já está 
em casa, em Montevidéu.

A esposa de Conrado, a auxi-
liar de serviços hospitalares Lour-

‘Quebrei o teto do avião com 
as costas’, diz passageiro 
ferido durante turbulência

Cocaína líquida é apreendida 
no Aeroporto de São Gonçalo

AERONAVE FEZ POUSO EMERGENCIAL NO RIO GRANDE DO NORTE

Foto:  Reprodução

Pelo menos 40 pessoas ficaram feridas durante a turbelência

des Caraballo, também se chocou 
contra o teto, e hoje ainda con-
vive com um hematoma grande 
na região do pescoço. “Eu esta-
va no chão, depois me recuperei 
um pouco. Olho para cima, vejo 
os pés (do Conrado) e falo: ‘olha, 
aquele ali é meu marido’”, disse 
ela, também ao Fantástico.

Tomasini e Lourdes foram 
duas das 40 pessoas que precisa-
ram de atendimento médico de-
pois que o avião fez o pouso de 
emergência no Brasil. Seis pessoas 
tiveram que ser internadas em hos-
pitais do Rio Grande do Norte por 
apresentarem quadros mais graves 
- quatro foram parar na Unidade 
de Tratamento Intensivo (UTI).

A reportagem do Fantástico 
ouviu também o relato de outras 
vítimas, que estiveram no voo da 
Air Europa. “Pensei que aquele 
era o último dia da minha vida. 
Estava despencando em uma ve-

locidade impressionante, e vendo 
gente voando pelo avião”, disse o 
bancário Rafael Perez.

“É como se uma bomba ti-
vesse caído. A primeira coisa que 
vejo é que minha esposa não esta-
va ao meu lado. Eu a encontrei no 
chão com outro passageiro tam-
bém caído”, contou o empresário 
Carlos Fleuerquin ao programa.

A enfermeira Irene Amoros 
Dorda, de 77 anos, chegou a fra-
turar oito costelas com as movi-
mentações bruscas da aeronave. 
“Quando percebi, eu estava no 
chão, com coisas em cima: co-
bertores, gente, tudo. Meu ma-
rido me ajudou a levantar e me 
sentou. As pessoas reclamavam, 
choravam. Tudo isso foi terrível”.

De acordo com a reportagem, 
quatro pessoas seguem interna-
das por conta dos ferimentos 
provocados pela turbulência, mas 
não correm riscos.

A Receita Federal apreendeu 
no domingo (7), durante opera-
ção de rotina realizada no Aero-
porto de São Gonçalo do Ama-
rante Natal, aproximadamente 
10kg de cocaína. 

A droga estava diluída nas 
roupas que estavam na bagagem 
de um passageiro natural da Le-
tônia, que iria embarcar em voo 
com destino a Londres e tinha 
conexão em Lisboa, em Portugal.

Durante a ação, os agentes da 
Receita Federal suspeitaram da 

bagagem do passageiro, que car-
regava muitas roupas e fantasias 
infantis. Diante da suspeita, foi 
feito um teste de detecção de dro-
gas nas roupas, que identificou a 
droga de forma líquida e diluída 
nas peças, para dificultar a fisca-
lização.

Após o teste e constatação da 
droga, o passageiro foi preso e 
encaminhado, juntamente com a 
droga apreendida, à Polícia Fede-
ral do Aeroporto, onde será aber-
ta a investigação do caso.

A ação resulta do trabalho in-
tegrado de inteligência e de análi-
se de risco feitos pela Receita Fe-
deral para combater a sonegação, 
o tráfico de drogas, o contraban-
do e descaminho, a contrafação 
e a pirataria, visando proteger a 
sociedade dos perigos do uso das 
drogas.

No sábado (26), a Polícia Fe-
deral prendeu em flagrante indi-
víduo suspeito de tráfico interna-
cional de drogas. Com ele, foram 
apreendidos 12,8 kg de cocaína.
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